

EL PALMESANO.

Periódico político, industrial y literario.

Sale seis veces á la semana,
á 7 reales mensuales en esta isla
y 8 fuera de ella.

Palma.—Lunes 23 de marzo.

Se suscribe en esta imprenta,
y en la
tienda de Cabrer, plaza de Cort.

Espíritu de la prensa.

Seccion política.

De el *Criterio*:

La esposicion nacional agrícola de que ha venido hablándose tanto tiempo, acaba de ser convocada al fin para el 24 de setiembre del presente año. En la seccion oficial de este número hallarán nuestros lectores el preámbulo que dirige á S. M. con tal motivo el señor ministro de fomento al publicar las bases y reglas á que ha de sujetarse el concurso eminentemente nacional que se prepara.

Y llamámosle así, porque quizá pais alguno en Europa está mas interesado que el nuestro en esta clase de exhibiciones, en razon á que ninguno funda sus casi absolutas esperanzas en el cultivo de la tierra y ramos que de él dependen, cuyo progreso y adelanto, ha de promoverse por el estímulo, la comparacion, el estudio y hasta la noble envidia que suscitan estos certámenes públicos del trabajo.

España, en efecto, es un pais agrícola, por mas que digan en contrario los que quisieran hacerlo en un solo dia (y nosotros nos holgáramos mucho de que fuera posible) industrial, comercial, político y no sabemos cuántas cosas mas. España, hoy por hoy, tiene su porvenir en la tierra, como Francia lo tiene en la industria de lujo, Inglaterra en la manufactura útil, Alemania en la perfeccion científica, y todas las naciones cuál mas cuál ménos pronunciado, al tenor de su historia, de las condiciones de su suelo, y del carácter especial de su civilizacion.

Al recorrer las diversas provincias de la monarquía española; al atravesar los floridos verjeles de Andalucía y Valencia, las montuosas orillas del Ebro y las escarpadas vertientes del mar Cantábrico, sentimos brotar los perfumes de las plantas que con tan pródiga mano esparció la naturaleza en nuestro suelo: en otros países los ahoga el humo que lanzan las fábricas: nuestros labriegos no suelen ver mas que el de su choza. Los melancólicos cantos de Andalucía, que suenan perdidos entre bosques de viñedos y olivares, no son interrumpidos sino raramente por el ruido de las máquinas industriales.

La generalidad de los habitantes de la Península sueñan mas bien con la casita blanca de su heredad, con los dorados frutos de su viñedo y el oleaje de las espigas que agita la brisa de la tarde, que con la fábrica manufacturera, la paca de algodón y el girar de tornillos y poleas.

Las ventajosas disposiciones del terreno la benéfica influencia de nuestro clima, hicieron siempre de España un manantial abundantísimo de vida y produccion. Roma tenia en ella un granero inmenso con que alimentar al pueblo rey que se paseaba hambriento bajo los pórticos de la ciudad eterna, y que pedia pan como ofrenda, debida á la majestad severa de su omnipotencia; aquella señora del mundo antiguo tenia en nuestro pais un jardín que daba variados frutos con que escitar el estregado paladar de sus s. baritas: hoy nuestros vinos, atravesando el Mediterráneo y los Dardanelos, van á servir de encanto á los emperadores de Turquía; la lana de nuestros ganados es preferida en Inglaterra á la de Lancaster, raza bastardeada de las nuestras; las naranjas de las costas de Valencia y Málaga son disputadas en Rusia; nuestras producciones todas ocupan un lugar preferente entre las de los demas países.

El aliento progresivo que desde el tiempo de Campomanes viene impulsado á nuestra agricultura, los grandes roturaciones que desde entonces y cada vez mas se hacen sin cesar, el eslenso límite que se ha abierto ante la propiedad territorial desde una época tan lejana, el celo siempre desprendido y patriótico de infinidad de sociedades que solo miran por el adelanto de nuestra agricultura, y la voz de la ciencia que ya ha empezado á resonar en nuestros campos, han comunicado notable animacion á la vida agrícola de nuestro pais, y llevándola á un grado que señala lo conveniente y diremos hasta necesario, cuando mas útil, de celebrar una esposicion pública en que los hombres entendidos y amantes de la ciencia puedan sondear los veneros de nuestra principal riqueza.

La celosa junta de Agricultura, haciéndose eco de los deseos de los agricultores entendidos, apenas se reunió por primera vez en 1849, pensó en esto mismo para dar un testimonio solemne del aprecio que merece al pueblo español el honroso título que sirve de lema á aquella corporacion y proporcionar un estímulo y enseñanza utilísimas á las clases agricultoras.

La iniciativa de la junta halló feliz acogida entre todas las de provincias, que contestaron á este llamamiento echando la base de la gran esposicion agrícola por medio de otras parciales en que se escitaba el estímulo de todos los agricultores y se premiaba, aunque escasamente, á los que llenos de celo acudían á disputar la recompensa debida al trabajo y á la ciencia. Entorpecida la realizacion de esta idea por la negligencia de algunos ministros y las contiendas políticas, solo volvió á tratarse de una manera que daba lugar á fundadas esperanzas en el año último; pero las epidemias y los nuevos sucesos políticos que acaecieron, no dejaron lugar para que se llevase á cabo.

Hoy, vencido el empuje de la carestia de subsistencias, y presentándose un excelente porvenir para nuestras clases agricultoras, ha podido elevarse á la esfera de la realidad lo que antes era tan solo una idea helagüña para los que vemos con vivo interes todo lo que tiene á engrandecer nuestra patria.

Nuestros agricultores que concurren á la esposicion industrial de Paris, dando una muestra, aunque en verdad muy pequeña, de nuestras principales producciones, y que ahora se preparaban con tanto ardor á ocupar el sitio que todas las naciones les señalan en la que debia verificarse en junio en la capital del vecino imperio, acudirán indudablemente al llamamiento que hoy les hace el gobierno, y á disputar los honores que se conceden en el decreto de convocatoria.

Los hombres que aman á su patria de corazón, los que han sabido hallar una avenencia á las opuestas pretensiones de ganaderos y cultivadores, los fomentadores de la cria caballar, los que velan por el sosten de nuestras razas de ganados, los que consultan á la ciencia para mejorar sus vinos y aceites, los que han dedicado sus horas de estudio, para ahogar por la desaparicion de las trabas impuestas á la propiedad territorial, deben hoy apresurarse á trabajar, así lo esperamos, para que la esposicion agrícola sea todo lo que puede y debe ser. Las juntas provinciales, que tanto celo han demostrado recogiendo numerosos ejemplares con destino á la esposicion de Paris, redoblarán sus esfuerzos, como no puede dudarse de su patriotismo, para venir á buscar con ménos costo y mayor satisfaccion á la esposicion de Madrid el aplau-

so que se le ofrecia en aquel certamen.

Por cima de nuestras miserias políticas está el interes de la prosperidad nacional, que es el que hoy mueve nuestra pluma y nos hace escitar á todos los hombres que sienten suficientemente premiados sus esfuerzos con el aplauso de sus conciudadanos. Por cima de nuestras enconadas y raquíticas luchas de partidos, que mas que á otra cosa tienden solo á satisfacer bastardas miras de familia ó de individualidades mas raquíticas todavía, están la conveniencia nacional, el progreso de nuestra riqueza, el libre curso de los fecundos manantiales de prosperidad que brotan en nuestro pais. La esposicion del próximo otoño debe mirarse con un interés mucho mas alto que el que se dedica á satisfacer esas miserables pasioncillas que se agitan en derredor de todos los hombres á quienes importa incomparablemente mas este suceso que esa serie de otros y otros políticos cuyo único resultado es equilmar los campos y arrebatarse á los hombres laboriosos el fruto de sus desvelos.

Si de esta manera obran los agricultores españoles, indudablemente, se hallará satisfecho el deseo de los que esperan ver en las templadas tardes del otoño acudir al pintoresco recinto de la montaña del Príncipe Pio los muchos y variados productos de la Península, y con ellos una prueba palpable de que no es mentira cuanto han dicho los escritores de todos tiempos acerca de la fecundidad de nuestro suelo.

CRÓNICA.

Noticias nacionales.

Madrid 17 de marzo.

Una carta de San Juan del Rio (Méjico), publicada por el *Iruac-bat*, dice que lo que ha exasperado al gobierno de aquella República y sus adeptos, han sido los artículos que sobre nuestras cuestiones con aquel pais ha escrito el periódico titulado *La España*, de Madrid, y que han sido reproducidos por los periódicos de Méjico, para despues combatirlos con expresiones altamente ofensivas para todos los españoles en general. — Las últimas noticias de la América central presenta á Walker en el último extremo de desesperacion. Dos veces ata-

cadadas y dos veces vencidas por los aliados sus tropas se desbandan huyendo de la muerte que les amenaza por todos lados, con el hambre, la peste y las armas enemigas. Walker fusila sin piedad á todos los desertores que puede recuperar, pero esto no produce mas resultado que el de que todos huyan de su lado. En medio de todo, las cartas de aquel pais dicen que el paso de Walker por aquel territorio le ha limpiado de la gente perdida que ha perecido bajo sus banderas, lo cual puede ser una ventaja para su futuro bienestar.

— A consecuencia de la noticia, tomada de otro periódico, que publicó el nuestro anunciando el casamiento de la señora marquesa viuda de Villagarcía, se han acercado á esta redaccion personas debidamente autorizadas, para manifestar que dicha noticia es de todo punto infundada.

— Del alto Pirineo dicen á la «Campana de Huesca,» que los contrabandistas se ven precisados á mudar de oficio. Los seguros han subido y sin embargo del aliciente de lucro no hay quien se presente á correr los riesgos que hoy ofrece el contrabando. El gobernador militar Sr. Cós-Gayon que habia pasado á Jaca ha regresado ya á la capital.

— Acaba de expedirse una real orden declarando que los individuos que contrajeron matrimonio siendo oficiales subalternos en las filas carlistas ó al incorporarse en ellas ya casados, obtuvieron empleos de tales, carecen de derecho á los beneficios del Monte-pío militar, aun cuando al celebrarse el convenio de Vergara tuviesen graduacion de capitán ó superior.

— El señor ministro de la Gobernacion ha participado por el telégrafo al gobernador civil de Tarragona que está concedida la subasta de las obras de aquel puerto.

— Ayer salió de Madrid para Francia la infanta doña María Ana Jesus, quien en compañía de la marquesa de Viana va, como se ha dicho, á presenciar las funciones de Semana Santa en Roma.

— Asegúrase que el gobierno ha dado permiso para que se celebren en Barcelona las rifas que hubieran de proponérselle para ir dando salida á las extraordinarias existencias que hoy cuentan las fábricas de Cataluña.

— Segun hemos anunciado, la Coruña y Valencia han solicitado la creacion de un banco á semejanza del que ya tienen Sevilla y Málaga. No lo han hecho sino despues de adquirir el convencimiento de que el banco de España no pensaba establecer por ahora sucursales en ambas ciudades. En una y otra esperan con viva impaciencia que el gobierno de S. M. y el consejo real despachen con la brevedad posible la concesion.

— Las fuerzas que en los distritos militares de Castilla la Vieja se han sacado de los cuerpos del ejército al respecto de doce hombres por batallon, han empezado á salir para Santander.

— Entre los proyectados enlaces que están próximos á verificarse, se anuncia el del señor duque de Alcudia con una de las lindas hijas del señor marques de Villafraña.

— Ha llegado al puerto de Málaga procedente de Melilla el vapor «Castilla,» conduciendo el escuadron de cazadores de Mallorca, destinado de guarnicion á esta plaza: de los caballos correspondientes á esta fuerza, solo llegaron 36, que desembarcaron por el muelle viejo, habiendo muerto

los demás de enfermedades en aquel punto.

Tambien ha llegado á Málaga la fuerza de infantería relevada por la del regimiento de San Fernando.

— El *Siglo Médico* da á las clases médicas los siguientes consejos; á propósito de las próximas elecciones:

«Conviene que en las elecciones próximas, si «por casualidad» figurase algun candidato médico ó farmacéutico, le voten cuantos se honran con un título de nuestras profesiones, prescindiendo de opiniones políticas hasta donde lo permitan el entusiasmo de nuestros comprofesores por la bandera á que se hallen afiliados y la fé que abriguen en la bondad de su causa.

Nos importa muchísimo que las clases médicas no se vean enteramente desechadas del Parlamento, como en Madrid lo han sido por completo de la municipalidad; por honra de las mismas clases, que sufrirían un desaire, y porque su propio bien y el del público lo exigen.

Si se discute un plan de estudios ó algo relativo á sanidad, no es muy propio, natural y conveniente que tomen parte en los debates médicos instruidos en aquellos importantes ramos de la administracion pública?

Venga algun médico á las Cortes, y proceda de las filas que procediere; que nosotros le saludaremos con regocijo: pero vengan mas bien que á «hacer política,» á «hacer buena administracion» en lo que se relaciona esta con los conocimientos de la ciencia.»

Zaragoza 17 de marzo.

Los habitantes de la S. II. están consternados á consecuencia del horrible delito que acaba de perpetrarse á los tres cuartos para las ocho de la mañana en casa del beneficiado de S. Miguel D. Pascual Palacios, sita en las Piedras del Coso, frente al Almudí. Este ha visto con terror y espanto en la calle antes citada, despues de celebrado el santo sacrificio de la misa, á sus dos domésticas degolladas cobarde, vil é infamemente. El autor ó autores de tan punible crimen no tocaron cosa alguna de ella á pesar de haber de manifesto cubiertos de plata y otras alhajas. El señor juez de primera instancia, en union de los encargados de la tranquilidad y salud públicas, se trasladó incontinenti al sitio de la catástrofe.

Parece que de la villa de Sástago se han llevado presos á la cárcel de Gaspé á algunos vecinos á causa de suponerseles cómplices, segun dicen, en el homicidio que se intentó recientemente contra cierto comerciante de aquella.

A las diez y cuarto del día se observó en la puerta del Gobierno político nueve paisanos de fuera. Ignoro el grado de culpabilidad de los mencionados.

— Ya mueven los barcos en direccion de Tortosa, merced á la crecida del Ebro.

En el mercado pasa el trigo de 28 á 30 3/4 rs. fanega; la cebada de 12 3/4 13 id. y la avena á 14. El panizo propende á la baja. Conozco cosechero que hace dias ajustó ciento cincuenta y tantos cahices á siete duros cada uno, y hoy no puede venderse á tal precio. Del aceite repito que fluctúa, asi como tambien el vino. Algunos comisionistas se quejan amargamente de algunos siniestros acaecidos en el campo.

Idem 18.

Crimen horroroso.—A las 7 y media de la mañana de hoy se ha llevado á cabo uno que ha producido la mayor indigna-

cion y asombro en la poblacion. Dos mujeres de una casa esquina de la calle de la Cadena, han sido bárbaramente degolladas sin que se sepa quienes han sido los autores de tan atroz atentado. La una de ellas se ha encontrado en el piso principal la cabeza separada del tronco y envuelta en su sangre, la otra mas jóven se conoce claramente que huyendo del asesino ha sido alcanzada en el piso alto de la casa, recibiendo una puñalada en el último descanso de la escalera, y concluyéndola de degollar en el solanar donde se ha encontrado el rastro de sangre y despues el cadáver, teniendo ademas las manos fuertemente atadas á la espalda. Los asesinos se han marchado sin robar absolutamente nada, y se ha descubierto el crimen al volver á su casa el dueño despues de celebrar el Santo sacrificio de la misa. La autoridad ha acudido inmediatamente, guardia de Infantería, dependientes de policía, vehedores y alguaciles han ocupado la casa, y el señor juez ha empezado á instruir las primeras diligencias. Un inmenso gentío se agrupaba al rededor del edificio, y en todos los semblantes se pintaba el mas profundo horror, y de todas las bocas salía un grito de indignacion.

Noticias comerciales.

Habana 7 de febrero.

Azafran.—Del existente en el almacén se despacharon 106 libras al precio de 7 1/2 pfs. y 200 idem de la Teresita á 7 pfs. lib.

Almendras.—De las de Esperanza se vendieron 20 barriles de la Lorencita á 2 1/2 pfs. ql. y 40 sacos con cáscara de la Teresita á 4 pfs. uno.

Arroz.—En la semana se han realizado del de la India 500 sacos del Madrileño á 11 3/4 rs., 40 idem del almacén á 12 rs., 500 idem de la Grotto á 10 1/2 rs. y 425 idem de la misma á 10 5/8 rs.: del de Valencia 150 sacos de la Elisa á 10 rs. y de los Estados Unidos 92 bocoyes del almacén á 12 1/8 rs. a.

Ajos.—Los 20 serones desembarcados de la Lorencita y de superior calidad se pagaron al precio de 4 1/2 rs. mancuerna y los del Dario á 4 rl.

Jabon.—Del duro se han realizado 1,400 cajas del Marselles de la Teresita á 7 1/4 pfs. y 50 idem del Dario á 7 pfs. ql.

Longanizas.—Se vendieron 3 cajas de las de Vich, del Anita, á 4 rs. lb. al barrer.

Papel.—Se han vendido del almacén 23 balas medio florete á 20 rs. resma y 37 idem de 2.ª á 18 rs., del Anita 2 cajas marca Parrillas de 1.ª á 28 rs., 2 idem idem de 2.ª á 23 rs., 7 idem de idem de 3.ª á 16 rs. y 2 idem de cigarros á 16 rs. del Dario 2 cajas Torres de 1.ª á 26 rs., 3 idem de Capellades de 1.ª á 25 rs., y 49 idem medio florete á 17 rs., y de la Lorencita 615 resmas medio florete á 20 rs. una.

Pimienta.—Se vendieron 50 cuñetes de una arroba del almacén á 45 1/2 pfs. uno.

Pimenton.—Se han colocado 50 barriles de Dario á 4 pfs. y 30 sacos de la Teresita á 4 1/4 pfs.

Tasajo.—Se ha realizado el cargamento de la fragata Angelita á 47 1/2 rs. ar. con 65 dias de plancha, y queda por vender el del bergantin Rengo.

Tapas.—De las de corcho para botellas se vendieron 32 fardos de las finas á 14 rs. y 41 id. de entrefinos á 40 rs., todos del Anita.

Velas.—De las de composicion se han vendido 42 cajas con repeso de 1.ª del Gibaro á 40 pfs., otras 42 id. id. del mismo á 39 pfs. y 20 id. sin repeso de almacén á 30 pfs. ql. y de las de sebo 24 cajas del Dario á 14 pfs. ql.

Vinos.—En la semana se han vendido 56 barriles del seco de la Anita á 8 1/2 pfs. uno: del tinto 135 pipas Vidal y 30 id. Escofet del Dario á 57 pfs. pipa: 50 cuarterolas San Vicente de la Teresita á 56 pfs., 400 pipas Raldiris del Pepita á 38 pfs., 145 pip. Samá de la Columbus repartidas á 63 pfs., 185 pip., 80 medias Escofet de la Elisea á 58 pfs., 47 pipas y 6 medias Raldiris de la misma á 60 pfs. pip.

Fletes.—La semana empezó con la misma dificultad en las operaciones que existía en la anterior y una tendencia de baja en los precios, habiéndose pagado 1.2 1/2 á 6 á varios buques para Falmouth por órdenes; pero á última hora á causa de haber alguna demanda, quedan los precios mas sostenidos á favor de los buques. Las operaciones no han sido cortas.

Para los Estados Unidos continúan en abundancia las operaciones y se sostienen los precios. Un bergantin para Boston alcanzó 14 rs. por caja y una barca inglesa para Cien-fuegos y Nueva York 45 c. por 100 lib. netas de azúcar mascabado.

Mercado monetario.—La llegada del vapor español con una cantidad notable en metálico afirmó los cambios desde el principio de la semana. El Londres se negoció de 4 1/2 á 5 y hoy lo cotizamos con mucha firmeza al último tipo. España á 60 dias se ha colocado facilmente de 3 1/2 á 3 3/4 y alguna operacion alcanzó 3 p. c. Todo el papel que existía sobre los Estados Unidos hasta un descuento superior á 6 se ha colocado y si en el momento en que escribimos se buscara el último precio solo se hallarian cantidades limitadas. Nueva Orleans obtuvo desde 3 1/4 hasta 3 3/4 á corto y nada hemos sabido de Amberes.

Noticias extranjeras.

Paris 14 de marzo.

Leemos en la *Patria*:

«Hoy se tiene por cierto que el Emperador de Rusia llevará á cabo sus proyectos de viaje á Italia. Si puede creerse en una correspondencia de San Petersburgo, vendrá á Paris á fin de tener una entrevista con el Emperador de los franceses. El Czar parece que estará representado durante su ausencia por una comision compuesta de generales y de altos funcionarios civiles, teniendo á su frente á los hermanos mas jóvenes del Emperador, los duques Nicolás y Miguel.

En virtud de lo que decian ciertas correspondencias extranjeras, habiase creído que la Inglaterra se inclinaba á la opinion de la Francia en la cuestion de la union de los Principados. Este hecho, puesto en duda por una correspondencia de San Petersburgo, es formalmente desmentido por la *Gaceta de la Bolsa*.

Hay algunos indicios que casi prueban que el Austria trata de provocar en Servia una agitacion dirigida contra la union de la Moldavia y la Valaquia. Parece que se

quiere hacer creer á los servios, muy celosos de su independencia, que la union tendrá para ellos peligros serios. Sin embargo á pesar de la oposicion de la Puerta, apoyada por lord Stratfort y el baron Prokesch, todo hace creer que el partido de la union triunfará en los divanes.»

— La agencia *Havas* publica los siguientes partes telegráficos:

«Londres 15 de marzo.—En la sesion de hoy, lord Palmerston ha declarado que la Inglaterra estaba dispuesta á renunciar á la proteccion de los súbditos de origen persa, si las demas potencias consienten en hacer lo mismo; añadiendo que las condiciones del tratado de paz que acaba de ajustarse con la Persia, son mejores que las que se habian ofrecido en Constantino-
pla.»

«Londres 14 de marzo.—El *Times* dice que lord Elgin ha aceptado la mision á China que el gobierno le habia ofrecido. Lord Elgin partirá en seguida que haya recibido instrucciones. Debe pedir mayor facilidad en las comunicaciones con los chinos y que el contrato que se ajuste rija inmediatamente.»

— El vapor *Anglo-Sajon* trae noticias de Nueva York del 26 del mes último. El bill del telégrafo submarino ha recibido la firma oficial del presidente. Los individuos de la Cámara de los representantes acusados de corrupcion han presentado su dimision.

La Cámara baja ha adoptado la enmienda votada por el Senado, fijando el derecho sobre la lana en 25 p. c.

Las correspondencias de Nicaragua aseguran que los habitantes de Costa-Rica han apresado un schooner que llevaba provisiones para el general Walker.

— Se ha recibido en Washington el tratado mejicano. Se asegura que no se trata en él de una cesion de territorio ni de reclamaciones particulares contra Méjico. Nada se dice en él tampoco de Tehuantepec, de la Sonora, ni de la Baja California.

Segun la *Tribuna*, la mayoría del gabinete se ha mostrado contraria al nuevo tratado, y no es probable que se someta al Senado.

Se anuncia de Nicaragua que los aliados han apresado un schooner que traia refuerzos para Walker. La Punta de Trinidad estaba ocupada por 400 costariqueses, pero se decia que los filibusteros iban á atacarla.

— De las correspondencias fechadas en Paris á 11 del actual, que publica la *Independencia belga*, tomamos los siguientes párrafos:

«Entre los rumores que con mayor ó menor insistencia circulan, debe contarse la noticia de que uno de los administradores de la Sociedad del Gas quiere demandar de calumnia á uno de los accionistas que se permitió ciertas espresiones contra él en la última junta general celebrada el sábado, y que produjo un terrible desorden. Dicese tambien que han hecho importantes revelaciones MM. Cusin, Legendre y A. Barryer. No doy por segura una y otra noticia; las cito únicamente como una incidencia.»

«Dificil seria formarse una idea de la curiosidad que escita el principe Danielo de Montenegro en los salones y en las calles, curiosidad tanto mayor cuanto el principe Danielo se presenta poco en público, y parece resuelto á no cambiar de sistema. Así que entró en territorio frances, el principe se cambió el nombre, viajando y viniendo á Paris bajo el de Voi-

rode de Katanska. Pero era imposible guardar semejante incógnito.

«El principe Danielo no ha visitado hasta ahora á ningun hombre de Estado, escepto al conde de Walewski. Así sucede que á consecuencia de este incógnito, y de su retraimiento de todas relaciones, circulan muchos y variados rumores relativos al principe y al objeto de su viaje. Hé aquí en este asunto, lo mas verosímil, en mi concepto:

«Recuérdese que durante el mes de mayo último vino á Paris el coronel Wacovitch, ayudante de campo del principe Danielo. El objeto de su venida se reducía al establecimiento de las bases de un convenio que el principe está encargado de continuar. Desde entonces las negociaciones han continuado sin la menor interrupcion. Los embajadores de Francia, Inglaterra y Rusia han procurado reducir el Divan á establecer un acuerdo equitativo con Montenegro. Las bases de este convenio eran las siguientes: de parte del principe Danielo el reconocimiento de la soberanía de la Puerta, y de parte de esta la concesion de territorio en Herzegowine y paso hasta el mar Adriático.

«Ya comprendereis por esto que el principe Danielo no aspira ahora con tanto empeño como antes á la independencia absoluta de su pequeño Estado. Por fortuna ha comprendido que Montenegro continuando en su aislamiento actual no puede hacer mas que prolongar la inquietud, las devastaciones y una guerra á cuanto cabe funesta á Montenegro y á la Turquía. Al contrario, si se firma el convenio con la Puerta Otomana, es de esperar para Montenegro una situacion mas tranquila, y por consiguiente el desarrollo de una civilizacion que no ha hecho mas que insinuarse.»

En otra correspondencia, fecha del día anterior, leemos lo siguiente:

«El conde Jorge Esterhazy, antiguo embajador de Austria en España ha muerto; sus herederos hacen vender una coleccion de autógrafos que él habia recogido, y que ofrece interés. Entre otros hay una carta de Maria Estuardo, escrita al duque de Guisa, despues de haberla condenado á muerte. Su permanencia en España habia permitido al conde reunir escritos autógrafos de celebridades españolas, que nunca se han vendido en público, de Fernando Católico é Isabel I, del gran capitán Gonzalo de Córdoba, etc. Nótase tambien un manuscrito de Lope de Vega; es un corto poema místico en honor del Santísimo Sacramento para el día de Navidad, intercalado con ciertas aventuras de una bohemia. Esta pequeña pieza fué compuesta sin embargo para representarse en un teatro.

«Se anuncia para el día 2 de abril la continuacion de las representaciones de *Mad. Ristori* en el Teatro Italiano.

«En una de las últimas reuniones de las Tullerías se trató del cometa. M. Leverrier que estaba presente y á quien la Emperatriz habia dirigido algunas preguntas sobre este asunto, tomó la palabra, y sin necesidad sin duda de franquizar á su magestad, calificó y defendió muy bien las poco respetuosas amenazas que el astro con cola dirigia al mundo para humillar por igual á todos.»

«El *Monitor* de esta mañana publica un decreto concediendo una pension de 6,000 fr. á la viuda de M. de Martinac, ministro que fué en tiempo de la Restauracion.— Este decreto está espedido en virtud de la ley votada recientemente, y que dá al Emperador la facultad de con-

ceder pensiones á los grandes funcionarios del Estado y á sus viudas.

El *Monitor* de esta mañana publica ademas algunos nombramientos en la órden de la Legion de honor.—El general Korte ha sido promovido al grado de gran cruz.»

PALMA.

Con la mas viva satisfaccion anunciamos á nuestros lectores que, segun cartas recibidas por el correo de ayer, vamos á tener otra vez entre nosotros á nuestro digno Gobernador don José Maria Garelly.

Las simpatías que este celoso funcionario supo captarse entre sus administrados, su carácter franco y amable y demas bellas cualidades que le adornan, nos aseguran del placer con que la mayoría de estos isleños acogerá este acto de justa reparacion del Gobierno de S. M.

COMUNICADO.

Varios electores liberales, proponen como candidato por el distrito de Palma, para las proximas elecciones de diputados á córtes, al

EXMO. SR. D. ANTONIO DE LOS RIOS ROSAS

Cuya candidatura recomiendan á todos los de su comunion política.

Revista de periódicos

DE LA PROVINCIA.

De anteayer.

El *Genio* publica la revista de sus colegas de Palma.

El *Mallorquin* trae una revista agricola, en la que habla de los funestos pronósticos que se formaban con respecto á la proxima cosecha, antes de las copiosas lluvias que han regado nuestros campos, y de las satisfactorias noticias que tenemos despues de terminada la prolongada sequía de 1856. Nuestro cofrade se espresa de esta manera:

«Pensábase generalmente que para nosotros seria fatal el presente año, y que correria parejas si no con el 46, á lo ménos con algun otro de los que han sido notables por la escasez de las lluvias y la consiguiente escasez de la cosecha. Mas no bien hubo asomado el 57 cuando al fin aunque en medio de recias borrascas, tuvimos el placer de ver regados con abundancia los campos, renaciendo nuevamente la animacion en la agricultura, que habia quedado paralizada; y las saludables lluvias han continuado casi sin interrupcion hasta principios del mes corriente. Gracias á sus maravillosos efectos las últimas noticias que tenemos de los pueblos de esta isla, nos presentan el aspecto de los campos á cual mas satisfactorio. Ya empiezan estos á ostentar toda su hermosura, ofreciendo á la vista un cuadro magnífico y en extremo consolador. Sus estensas llanuras y poéticos montes poblados por do quier de ani-

madísimo verdor, forman ricada y variada alfombra, cual si por todas partes se representará el mas delicioso de los pavoramas. Esto no obstante la sementera se ha retrasado notablemente con motivo de las nieves y escarchas que las ha habido con abundancia. Este retraso empero quedará, á nuestro juicio, subsanado con la aparicion del radiante sol de primavera; pues que habiendo tenido tiempo de echar profundas raices la semilla brotará con vigor y lozanía, llegando con rapidez á sazón completa. El arbolado, si bien ha padecido de una manera muy cruel por haberlo azotado sin piedad los fuertes vendabales, y aunque hablando en general sea algo prematuro el conjeturar un resultado mas ó ménos favorable, es de esperar, que por la escelente disposicion en que la han dejado las últimas aguas, brindan buena cuenta á sus propietarios. Los olivos, aunque hayan sido de los que mas han sufrido los rigores de la estacion, descuellan entre los demas por su vigor y extraordinario desarrollo; y si al principio poco ó nada prometian, no así ahora que la humedad los ha reanimado de tal modo que es muy posible dejen atras las anteriores cosechas de aceituna. Sentimos no poder decir otro tanto de los almendros á quienes las copiosas aguas han destruido el fruto cuando empezaba á despuntar entre la nevada hermosura de sus flores. La reproduccion del aumento del ganado lanar ha sido verdaderamente nula; pues habiendo faltado las lluvias en tiempo oportuno, se quedó, como arriba dijimos, sin pastos; y esto unido al excesivo frio, y á las repetidas heladas le ha hecho atravesar una crisis terrible: gracias á la importación del continente hecha en grande escala en nuestro puerto, hemos podido este año proporcionarnos carnes que sin ser extraordinariamente buenas han sido y continúan siendo excesivamente caras. En los demas ramos de agricultura, salvo raras escepciones, todo sigue en un estado muy perfecto, encaminándose á un fin satisfactorio.»

De ayer.

El *Genio* encarece la necesidad que el partido progresista tiene de tomar parte en la lucha electoral para diputados á Córtes; juzga que las manifestaciones pacíficas de la opinion han de acabar con el tiempo los disturbios y las violencias. Entre otras frases contiene las que trasladamos:

«El sufragio electoral es un derecho sagrado que la ley pone en nuestras manos: hagamos de él el uso que se merece y vote cada uno con libertad. Por lo demas, la suerte y los destinos de la patria están encargados al celo de los representantes de la Nacion. El espíritu público que no ha sido hasta ahora el carácter dominante entre nosotros, empieza por estos medios á avivarse.»

Despues añade que ya queda completa la candidatura progresista con la propuesta para el distrito de Felanitx del Sr. don Manuel Gomez de la Serna, acerca de cuyo sujeto dice lo que sigue:

«Bien os recordará que fué otro de los diputados constituyentes y que tambien tomó parte en la célebre sesion en que las Cortes, tratadas como *minoría faciosa*, dieron un voto de reprobacion al ministerio O'Donnell en los primeros momentos de su advenimiento al poder.»

El *Mallorquin* no contiene nada de redaccion.

Boletin oficial.

CAPITANIA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 2.ª A.

Orden general del 22 de marzo de 1857 en Palma.

El Exmo. Sr. Capitan general de este distrito, ha recibido con fecha 11 del actual, la real orden siguiente;

Exmo. Sr.—Con esta fecha digo á los directores é inspectores generales de las armas é institutos del ejército lo que sigue.—Si algunos gefes ú oficiales del arma que V. E. dirige, ya pertenezcan á los cuerpos, ya se hallan de reemplazo ó en otra situacion estando bien conceptuados, desearan obtener empleos en la Hacienda pública ó en las comandancias ó ayudantías de presidios proporcionados al sueldo de que gozan; puede V. E. cursar sus instancias con remision de sus hojas de servicio y de sus biografías á fin de que examinadas por el ministro de mi cargo, se dirijan al de Hacienda ó Gobernacion para que con oportunidad segun su merito y circunstancias puedan tenerse presentes.—De real orden lo trasladado á V. E. para que lo haga saber en la orden general y en los boletines oficiales de las provincias comprendidas en el distrito de su cargo, añadiendo que los oficiales retirados y los excedentes de Estados mayores de plaza en igual caso que los activos, podrán tambien dirigir sus instancias que V. E. cursará á este ministerio.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este dia para conocimiento de los interesados á quienes convenga hacer uso del derecho que por la preinserta real orden, se ha dignado concederlas S. M. la Reina (Q. D. G.) El coronel gefe A. de E. M.—Marques de Casa Arizon.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Luchana don Antonio Carlos.

Parada; hospital y provisiones, rondas y contra rondas el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor.—Benito de Amores.

LOTERIAS NACIONALES.

El dia 28 del actual se empezará á la venta de la del 16 de abril á 96 reales vellon cada entero y 12 el octavo distribuida en la forma siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
4 de	30,000
4 de	8,000
4 de	4,000
4 de	2,000
3 de	4,000
10 de	500
12 de	400
31 de	200
40 de	400
100 de	50
900 de	40

4,400

Se juegan 30,000 billetes. Palma 23 de marzo de 1857.—Jaime Muntaner.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN AGAPITO OBISPO.

En este dia el Martirologio romano hace mencion de San Agapito obispo de Sinada ciudad de Frigia, sin hablar nada de martirio: por lo que opinamos seria confesor. En el propio dia hace conmemoracion de San Agapito, que junto con otros santos compañeros, fué sentenciado á muerte en Cesarea de Palestina por el presidente Urbano, en la terrible persecucion que levantó contra la Iglesia el emperador Dioclesiano.

Boletin comercial.



EL REY D. JAIME I, de la fuerza de doscientos caballos.

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona el juéves 26 del corriente á las cuatro de la tarde.

Admite cargo y pasajeros á los cuales ofrece sns espaciosas cámaras y el mas esmerado trato.

Se despachá en la plaza de las Copiñas número 44.

Se suspende la salida del vapor Mallorquin capitan don Antonio Balagner, para mañana mártes 24 del que corre, á las doce de la misma, que lo verificará para Barcelona.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 21.

De Bona en 4 dias laud S. José, de 50 ton., pat. Pedro Bosch, con 6 mar. y lastre.

De id. en 7 dias laud S. José, de 67 ton., pat. Antonio Vich, con 7 mar. y lastre.

De Barcelona en 2 dias polacra goleta Carmen, de 46 ton., pat. Francisco Escandell, con 3 mar. y trigo.

De id. en 15 horas vapor Rey D. Jaime I, de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 24 mar., 63 pas., balija y efectos.

DESPACHADAS.

Dia 21.

Para Barcelona fragata Margarita, de 1055 ton., cap. D. Marcos Mateu, con 19 mar., 12 pas. frutos é id.

Para Nápoles laud S. Miguel, de 104 ton., pat. Nicolas Company, con 8 marineros, aceite y vino.

Boletin de anuncios.

Por algunos dias.

Se acaba de recibir un hermoso surtido de alfombras, del infimo precio de 54, 60, 68, 72, 260 y de 280 reales vellon una.—Relojes de pared de los llamados

de Bordó de diferentes precios.—Se continúa el despacho de la loza de zargadelos, cristalería y los enseres de hierro batido.

Despacho calle de la Herrería baja, número 24, esquina á la plaza de san Francisco.

Almoneda de libros.

La habrá el dia 24 y siguientes de diez á una por las mañanas, y desde las cuatro al anochecer por las tardes en el entresuelo de la casa zaguan número 17, manzana 45, inmediaciones á la plaza del Call. En esta almoneda de mas de dos mil volúmenes, se encontrarán obras de religion, legislacion, literatura, etc., en ediciones antiguas de los siglos 15 y 16 y modernas.

Se vende

un oratorio ó capilla con dos puertas y cuatro cajones, obra bien trabajada y de buena madera y algunos ornamentos para celebrar. En esta imprenta darán razon.

IMPORTANTÍSIMO.

Por pocos dias.

Acaba de llegar el comisionado en pañueleria bordada en crespon de la China, que ha estado en esta en el mes de noviembre del año próximo pasado en la fonda de las cuatro Naciones, donde hoy tiene su depósito en el cuarto número 32 de dicha fonda, y habiendo sido solicitado por varias señoras de esta capital viniese para la semana santa, tiene el honor de ofrecer á este respetable público un nuevo y brillante surtido en dicha pañueleria.

Seguro mútuo de quintas.

Este seguro tiene por objeto proporcionar á los padres de familia la suma de 6,000 reales que la ley exige para redimir del servicio á sus hijos.

Pueden disfrutar de sus beneficios desde el opulento propietario hasta el infeliz jornalero.

Se admiten suscripciones desde que el niño nace hasta que cumple la edad en que la ley le obliga á entrar en suerte.

El representante de la empresa tiene su domicilio en la calle de san Francisco de Asis número 25, donde se facilitan gratis los prospectos para el sorteo que ha de celebrarse en el próximo mes de abril.

GRAN SURTIDO

de vidrios planos

en la tienda situada en la plaza de Cort, n.º 54.

El dueño del espresado establecimiento para proporcionar mas ventajas al público, para que pueda abastecerse de los objetos que abajo se espresan, ha acordado siga abierto el despacho desde hoy 3 de enero hasta el 19 de marzo próximo venidero.

Asi mismo se hallarán en dicho establecimiento un gran surtido de lanas para espejos de muchísimas dimensiones y á

precios muy acomodados; igualmente cristalería de varias clases; braseros de laton y estampas de muchas calidades.

Se advierte que los que quieran aprovecharse de las ventajas que su dueño promete, deben efectuar sus pagos al contado; de lo contrario no tendrán lugar las ventas ofrecidas.

Chromo.

En el mismo establecimiento hay depósitos del excelente barniz llamado Chromo, tan acreditado en toda la Francia, y en muchas capitales de la nacion española. Composicion para dar color á los pisos de las habitaciones, sin necesidad de frotar, secándose en dos horas, sin que se perciba ningun olor.

Este producto está muy en uso en Paris, y es en el dia una necesidad para las personas aficionadas al lujo y la limpieza.

Lo que le ha valido un crédito justamente merecido, es la ventaja que tiene de sustituir las alfombras con economía y baratura, por su larga duracion y por su propiedad de preservar del polvo, y de los insectos que nacen con el calor.

Para limpiarlo se pasa muy ligeramente un trapo de lana cualquiera despues de haberlo barrido; si acaso los pies dejan manchas de barro, con una esponja mojada desaparecen al momento sin que por esto se altere la composicion.

Es un sistema importado de Paris y aprobado por la Academia de ciencias y arquitectura.

Precios dentro de la ciudad.

Una mano 2 maravedises el palmo cuadrado.

Dos idem 3 maravedises idem idem.

Sea de cualesquiera color de los tres manifestados.

Las personas que gusten aprovecharse de esta composicion pueden avistarse con el dueño del espresado establecimiento ó pasar aviso de palabra ó con esquela, y se acudirá á los puntos que se le indiquen, siendo dentro la ciudad.

Los precios fuera de la ciudad serán convencionales.

Teatro del Circulo.

Para hoy.—Funcion 193.

Se pondrá en escena el drama en cuatro actos, original de D. Tomás Rodriguez Rubi, titulado

BANDERA NEGRA.

Dando fin con el baile de espectáculo en un acto

La Diosa del Olimpo.

Para mañana.—Funcion 194.

Se pondrá en escena por primera vez la gran tragedia lirica en tres actos, música del maestro Donizzelli, titulada

LOS MÁRTIRES

ó sea

POLICTO Y PAULINA.

A las siete y media.

Editor responsable,

DON ANTONIO MARÍA SALOM.

IMPRENTA MALLORQUINA.

Á CARGO DE JAIME LUIS RAMONELL.

Pórtico de Sto. Domingo n.º 58.

Handwritten signature: P. E. Jaime...